



FOTO: Marlon del Aguila, USAID

USAID EN PERÚ

DESCRIPCIÓN GENERAL

La transformación del Perú durante las dos primeras décadas de este siglo constituye una notable historia de éxito, aunque el país todavía enfrenta importantes desafíos y riesgos. Perú se ha convertido en una fuerza estable y en un socio confiable de EE.UU. en una región con desafíos persistentes en materia de política exterior y desarrollo. La pobreza se ha reducido en más de la mitad a nivel nacional, a cerca de 25 por ciento en la actualidad. El comercio con Estados Unidos se duplicó en los primeros 10 años del Tratado de Libre Comercio entre ambos países. Perú es un líder en ascenso en temas regionales y globales, asumiendo roles importantes en organizaciones de la región y el mundo.

Sin embargo, los desafíos de desarrollo del país no resueltos han provocado deterioro económico, inestabilidad política y malestar social en los últimos años, lo que ha puesto al Perú en riesgo de retroceder en su progreso y de perder los avances obtenidos. El crecimiento económico del Perú se ha desacelerado casi a la mitad, afectado por la pandemia de COVID-19, la inestabilidad política interna y la volatilidad económica mundial. La corrupción ha erosionado la confianza de los ciudadanos en la democracia y ha afectado la estabilidad política del país. Organizaciones criminales transnacionales ponen en peligro el comercio legal y devastan comunidades a través del tráfico ilegal de personas y bienes ilícitos, especialmente en las regiones alejadas de la cuenca del Amazonas. Además, el Perú también se ve afectado por el cambio climático, que impacta a las poblaciones urbanas y rurales y aumenta los riesgos de desastres.

Para ayudar al Perú a consolidar su trayectoria de desarrollo y evitar retrocesos, USAID fortalecerá la capacidad del país para abordar las prioridades de política bilateral compartidas entre el Perú y los Estados Unidos.

PRIORIDADES

Después de más de 60 años en Perú, USAID ha pasado de brindar asistencia para la prestación de servicios básicos y el crecimiento económico a apoyar una asociación estratégica que promueve los intereses compartidos de EE.UU. y Perú. Estos esfuerzos están alineados con los objetivos de seguridad nacional y política exterior de EE.UU. para promover la seguridad y el estado de derecho en las Américas y sostener un fuerte crecimiento económico y comercial.

DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL EN ÁREAS AFECTADAS POR LA PRODUCCIÓN ILEGAL DE COCA

La producción de cocaína en el Perú sustenta una industria ilegal que promueve el crimen, daña el tejido social, amenaza la gobernabilidad, degrada el medio ambiente y daña la economía de las comunidades locales. Esta industria se concentra principalmente en las zonas rurales de la Amazonía del país, particularmente en aquellas con poca presencia estatal y altos índices de pobreza, y se aprovecha de estas condiciones para generar clusters de actividades ilegales.

En este contexto, USAID apoya al Perú en el diseño e implementación de un modelo de desarrollo sostenible que, a través de intervenciones integrales (multisectoriales e intergubernamentales), contribuya a generar nuevas oportunidades para que las poblaciones en riesgo se inserten en el mercado, accedan a servicios públicos y financieros, y así se alejen del cultivo ilícito de coca. De esta forma, miles de familias pueden rechazar las actividades ilegales, buscar medios de vida lícitos y contribuir al desarrollo sostenible.

MEDIO AMBIENTE Y RESILIENCIA CLIMÁTICA

La Oficina de Medio Ambiente de USAID trabaja con el Gobierno del Perú, la sociedad civil, otros donantes y el sector privado para conservar los recursos naturales de Perú, aumentar las oportunidades para el desarrollo económico sostenible y mejorar la resiliencia del país frente a los efectos del cambio climático.

La Estrategia Climática de USAID establece metas ambiciosas para reducir las emisiones de carbono y para el financiamiento invertido en la conservación de los bosques. Con el 60 por ciento del territorio peruano dentro de la cuenca del Amazonas, la pérdida y degradación de los bosques -impulsada por la expansión agrícola y la minería y tala ilegales- es la mayor fuente de emisiones de gases de efecto invernadero del país. Si no se aborda, la deforestación en Perú tiene el potencial de reducir significativamente la capacidad de los bosques amazónicos para amortiguar el cambio climático global.

USAID está trabajando con el Perú para lograr las metas climáticas del país a través de proyectos que fortalezcan la gestión forestal, aumenten la seguridad hídrica a través de la rehabilitación de la infraestructura natural, mejoren la capacidad para combatir los delitos ambientales y contribuyan al desarrollo económico, ambientalmente sostenible e inclusivo.

USAID/Perú es una misión regional, también trabaja con los gobiernos de Brasil, Colombia, Ecuador, Guyana y Surinam, junto con organizaciones indígenas, la sociedad civil y el sector privado para conservar la biodiversidad, aumentar la resiliencia al cambio climático, desarrollar oportunidades económicas y combatir los delitos contra la conservación.

DEMOCRACIA, DERECHOS HUMANOS Y GOBERNANZA

Contar con instituciones gubernamentales eficaces que representen los intereses de toda la ciudadanía es esencial para el crecimiento económico inclusivo, el desarrollo social y la prosperidad. En Perú, a pesar del crecimiento económico obtenido durante la última década, la corrupción en el sector público se ha incrementado. De acuerdo con la Contraloría General de la República, en el año 2022 la corrupción generó una pérdida de más de 24 000 millones de soles, lo que amenaza los logros socioeconómicos del Perú y la estabilidad de la región.

En respuesta a la demanda ciudadana y al interés del gobierno peruano por fortalecer sus instituciones, USAID trabaja con organizaciones de la sociedad civil, instituciones del sector público y socios del sector privado para fortalecer la capacidad de respuesta, la transparencia y la rendición de cuentas de los gobiernos nacionales y subnacionales, para aumentar la integridad pública, reducir la corrupción y proteger los derechos humanos. USAID apoya el Plan Nacional de Integridad y Lucha contra la Corrupción de Perú para mejorar la rendición de cuentas y la capacidad del gobierno para prevenir y mitigar la corrupción en inversiones públicas prioritarias, fortalecer la transparencia del sector público y privado y aumentar la participación ciudadana en la supervisión del desempeño del gobierno. USAID también apoya los esfuerzos para proteger los derechos de los grupos marginados y para prevenir y abordar la trata de personas.

INTEGRACIÓN SOCIOECONÓMICA DE MIGRANTES DE VENEZUELA

Más de seis millones de venezolanos han huido de su país en busca de estabilidad, seguridad y oportunidades económicas en toda América del Sur. Este éxodo representa una de las crisis de desplazamiento externo más grandes del mundo, lo que plantea desafíos urgentes para las comunidades de migrantes y sus países de acogida. Luego de varios años desde que comenzó el proceso migratorio, aún persisten barreras que dificultan la regularización del estado de los migrantes y el acceso a medios de subsistencia, además de que en muchos países enfrentan un entorno político no favorable y una xenofobia creciente. Además, la mitad de las personas migrantes son mujeres, quienes también sufren explotación sexual, trata de personas y violencia de género.

Para enfrentar estos desafíos, USAID orienta sus esfuerzos hacia la integración socioeconómica de migrantes y refugiados en Perú, Ecuador y Brasil. Esto se logra a través de una combinación de actividades enfocadas en permitir a los migrantes y refugiados asegurar un medio de vida sostenible en su país de acogida. Las principales líneas de actividad incluyen: rutas para regularizar su estado migratorio, acceso a servicios financieros, apoyo y oportunidades para acceder al mercado laboral, y capacitación para pequeños empresarios y emprendedores.

CONTACTO

Amy Paro, Mission Director
USAID/Peru
Phone: +511-618-1200
Email: wusaidperu@usaid.gov
Web page: www.usaid.gov/peru